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RELAZIONE PROGRAMMATICA 2009-10 
Il Presidente 

Dott. Giulo Bicciolo 
 

Cari amiche e amici rotariani, 

nell’accingermi ad assumere la carica di Presidente del Rotary Club Roma Nord, sento l’obbligo 

innanzitutto di ringraziare tutti voi per la fiducia, la stima e l’affetto che mi avete dimostrato 

affidandomi la responsabilità di guidare un sodalizio di grande prestigio. 

Un pensiero di gratitudine e riconoscenza al nostro Past-Governor Marco Randone e a tutti i Past-

President che si sono succeduti nel corso degli anni  e dei quali spero di continuare l’opera nel solco 

di una tradizione di sincera amicizia e di forte progettualità. 

Un saluto grato a Fabrizio Palmisani che mi ha preceduto in questo incarico guidando il Club da 

esperto e consumato timoniere, offrendoci un anno interessante, vivace ed anche innovativo per 

alcune inizaitive  che ha voluto  proporre. Con grande piacere a nome del Club gli ho conferito 

l’onorificenza di Paul Harris Fellow per la sua attività nel corso della serata del Passaggio della 

Campana. 

IL FUTURO DEL ROTARY E’ NELLE VOSTRE MANI 

Questo è il tema del Presidente Internazionale di quest’anno John Kenny, scozzese, riferendosi alle 

prospettive della nostra organizzazione, nell’era di una crisi globale che ha investito anche il Rotary 

con una contrazione delle risorse della Fondazione, ma con la consapevolezza e la fiducia di quanto 

sia importante il contributo di servizio di ogni Club e di ogni singolo socio. 

Le aree prioritarie di azione saranno quest’anno principalmente quattro: 

‐ Acqua e Risorse Idriche 

‐ Alfabetizzazione 

‐ Fame 

‐ Sanità 

Tra queste il problema dell’acqua riveste un’importanza cruciale: 1.1 miliardi di persone nel mondo 

non hanno accesso diretto all’acqua potabile, 2.5 miliardi vivono senza adeguati impianti igienici e 



sanitari, ed è quindi necessario risolvere notevoli  problemi riguardo alla disponibilità, alla qualità e 

alla distribuzione delle risorse idriche.  

In quest’ambito si inserisce il progetto di “rivitalizzazione” e recupero  del fiume Tevere, che 

coinvolgerà tutti i Distretti interessati geograficamente dal suo corso, dalla foce al mare Tirreno, e 

quindi 2070, 2090 e 2080. 

Il completamento della campagna Polio-Plus è un altro obiettivo prioritario, dal 1985 ad oggi il 

Rotary ha contribuito con circa 800 milioni di dollari, attualmente abbiamo ottenuto un risultato di 

riduzione della polio del 99%, , ma esistono ancora 4 paesi dove la poliomielite è endemica 

(Afghanistan, India, Pakistan e Nigeria). Come sapete la fondazione Gates ha messo a disposizione 

della Campagna 255 milioni di dollari chiedendo al Rotary di aumentare i versamenti con altri 200 

milioni di dollari entro il 2012.  Inoltre i Governi di Germania e Gran Bretagna si sono impegnati 

per un contributo congiunto di 280 milioni di dollari all’iniziativa globale per l’eradicazione della 

polio. 

Infine, il Distretto 2080 ha posto l’accento su alcune aree progettuali che possano offrire un 

indirizzo ai Club: 

- Nuove povertà 

- Solidarietà 

- Sicurezza 

- Almeno 1 progetto a sostegno della comunità locale 

Nell’ambito di queste aree progettuali e linee di indirizzo si inserisce la centralità e l’autonomia del 

Club, che è indipendente ed opera, nel rispetto dello statuto del Rotary International, secondo scelte 

e pianificazioni proprie, individuate dal Consiglio direttivo, dalle commissioni e dai singoli Soci. 

E’ nel Club che nasce l’amicizia e  si riconoscono e si sviluppano i valori di professionalità, di etica 

e di servizio  che ci spingono a concretizzare le idee e le iniziative a favore del territorio e delle 

Comunità. 

 

LINEE PROGRAMMATICHE 

Nel segno del rinnovamento nella continuità, la “squadra” che mi affiancherà quest’anno è stata 

modificata senza stravolgere completamente la struttura dirigenziale degli anni precedenti . Il 

Consiglio Direttivo ha visto l’ingresso di nuovi Soci e la variazione di alcuni incarichi al suo 

interno. Ho deciso di affidare le Commissioni del Club a dei Past-President che lavoreranno insieme 

a Soci già presenti lo scorso anno e ad altri che sono alla prima esperienza di incarico nel Club. Ho 

fatto questa scelta affinchè l’esperienza dei Past- President possa essere di consiglio e di ausilio per 

tutti al fine di favorire lo svolgimento delle attività e il raggiungimento degli obiettivi prefissati. 

Unica eccezione è la Commissione Nuove Generazioni, che lascio dopo 8 anni a Flavia Martuccelli, 

che sicuramente per la sua competenza e il suo impegno saprà svolgere il compito nel migliore dei 

modi. Anche quest’anno sono lieto che prosegua la pubblicazione, a cura di Paolo di Tarsia, del 

Bollettino del Club, utile strumento di comunicazione ai Soci e tra i Soci, che spero si arricchisca 



dei contributi da parte di noi tutti al fine di supportare il lavoro del “Direttore”. Inoltre credo sia 

necessario un nuovo impulso e un rinnovamento al sito Internet del club,  già iniziato con successo 

da Giampiero Secco, che ho confermato in questo incarico. Il sito dovrà essere aggiornato e 

arricchito di contenuti,   in modo da essere maggiormente “fruibile” dai Soci e da coloro  che 

volessero visitarlo, attraverso “links” e interazioni “on-line”. 

AZIONE INTERNA ED EFFETTIVO 

Per effetto di alcune dimissioni e cessazioni di soci, il nostro Club ha visto una diminuzione 

dell’effettivo, che attualmente consta di 94 soci attivi. Quest’anno l’obiettivo è il mantenimento 

dell’effettivo con l’aumento di almeno un socio, favorirò l’ingresso di soci giovani  e anche di 

donne, che comunque sono già rappresentate al nostro interno qualitativamente e numericamente. 

Credo sia necessario inoltre guardare alle categorie professionali storicamente poco rappresentate 

nel Club, e tra queste cito la Comunicazione e il Giornalismo, e alle professioni emergenti che si 

sono affacciate in una società in continua evoluzione. 

A questo proposito un  CD che mi è stato dato all’Assemblea di Cagliari dal Governatore Nominato 

Daniela Tranquilli contiene  la raccolta di materiale informativo sui Club con i Soci divisi per 

categorie Professionali. 

Quest’anno ho inoltre istituito il ruolo di socio “tutor”, che avrà il compito di accogliere ed 

accompagnare i nuovi Soci nel percorso di inserimento nel Club, al fine di facilitarne l’inserimento, 

la conoscenza del funzionamento e delle finalità del Club e per evitare la scarsa assiduità o, peggio, 

le precoci dimissioni a cui abbiamo assistito troppo frequentemente in passato. I soci “tutor”, che 

hanno accettato con entusiasmo la mia proposta saranno Giancarlo Bianco e Alessandro La Penna. 

Quest’anno tra l’altro sarà disponibile, a cura del Distretto, un CD che contiene un “Manuale Guida 

per il Nuovo Socio”, che potrà facilitare il compito delle Commissioni. 

E’ necessario migliorare l’assiduità, che oscilla storicamente intorno al 30%. Per questo è 

necessario attirare l’attenzione dei Soci meno presenti e selezionare con cura le candidature dei 

potenziali nuovi Soci, attraverso un periodo di frequenza preliminare,  anche breve, finalizzato alla 

conoscenza delle reciproche finalità e aspettative.  Sarà ripristinata una Conviviale Familiare fissa 

ogni mese, per favorire la presenza delle Signore, in occasione di una conversazione di interesse più 

generale o di argomento piacevole.  Favorirò le visite esterne a mostre , teatri e manifestazioni 

culturali, che in passato ritengo abbiano riscosso notevole successo di partecipazione e abbiano 

contribuito a rafforzare l’amicizia e la conoscenza tra Soci in un ambito simpatico ed informale. 

Allo stesso modo spero che il tradizionale Viaggio Annuale del Club, che effettueremo in 

primavera, veda la partecipazione numerosa dei Soci e delle Signore. 

Darò maggiore impulso all’organizzazione di Interclub, possibilmente con cadenza mensile, perché 

credo sia necessario proiettare maggiormente il Club all’esteno. Il nostro è un Club molto affiatato, 

coeso, ma pecca a volte di eccessiva chiusura e della mancanza di un rapporto costante con gli altri 

Club e con il Distretto.  Credo che questa dimensione vada superata anche perché siamo ricchi al 

nostro interno di personalità e professionalità utilissime alla causa del Rotary, ricordo a questo 



proposito il grande successo riportato da Marco Randone e da Anna Maria Martuccelli nel corso del 

Congresso Distrettuale di Porto Cervo. 

PROGETTI E FONDAZIONE ROTARY 

Nell’ambito dei progetti a favore delle comunità locali, intendo proseguire l’azione a favore della 

Casa Famiglia Bice Porcu, che ritengo meritoria e degna della nostra attenzione anche in futuro.  In 

collaborazione con l’Inner Wheel stiamo cercando di organizzare una giornata nella Casa Famiglia 

con la partecipazione di alcuni soci e una conviviale con Bice e i suoi ragazzi. 

In sede di COIN sta nascendo un progetto a favore dei “bambini di strada” che potrebbe utilmente 

raccordarsi con l’indagine realizzata a suo tempo da Marco Prosperetti sulla Gioventù a rischio del 

quartiere di Tor Bella Monaca, che potrebbe quindi essere ripresa e portata avanti. 

C’è inoltre un iniziativa di cui abbiamo parlato recentemente con il Presidente Rotaract  per un 

intervento a favore della popolazione dell’Aquila colpita dal terremoto: i nostri giovani stanno 

individuando alcune possibili aree di azione e  ho garantito la collaborazione e il supporto del Club 

padrino. 

Nell’ottica della continuità , credo sia  necessario proseguire il percorso comune con il Rotary Sud 

Est a favore del Progetto Tanzania, cosi come la raccolta fondi per l’Ospedale Pediatrico in Africa 

attraverso l’organizzazione di un evento  teatrale nella seconda parte dell’anno. 

Ma credo che sia giunto il momento che anche il nostro Club elabori un progetto internazionale 

proprio, da solo o in collaborazione con altri Club. Di concerto con la Commissioni individueremo 

l’area di azione, che può riguardare ad esempio l’acqua e le risorse idriche, al fine di proporre alla 

Fondazione un’ iniziativa o un matching grant che non necessariamente si realizzi o si avvii nel 

corso del mio anno, ma che possa concretizzarsi e proseguire anche negli anni futuri.  

Quest’anno il contributo alla Fondazione raggiungerà l’obiettivo richiesto  di circa  100 dollari per 

ogni socio, inoltre è previsto un contributo di 2000 dollari per due anni per il completamento della 

Campagna Polio-Plus,  al quale penso di far fronte anche con un Concerto o un  evento musicale. 

Il Governatore Di Martino ha raccomandato il reperimento di fondi attraverso il risparmio sulle 

spese di funzionamento del Club, in quest’ottica ha raccomandato che nel corso della sua visita 

ufficiale, che per il nostro Club si terrà il prossimo 24 novembre,  si realizzi un risparmio della 

conviviale di almeno 20 euro per socio da devolvere ai progetti prioritari Sanità e Fame.  

PUBBLICHE RELAZIONI 

“Solo chi comunica esiste”: questa frase riassume quanto sia forte nel Rotary l’esigenza di aprirsi 

all’esterno, di far conoscere i suoi progetti e le sue attività, di migliorare la propria immagine. 

E’ un obiettivo prioritario di quest’anno, non a caso la Commissione del Club è la più “corposa” e 

rappresentata numericamente. E’ necessario essere presenti con i nostri programmi sia sui mezzi 

d’informazione (stampa e web) del Distretto sia mobilitare le relazioni con il mondo della stampa e 

della radiotelevisione, anche mediante l’utilizzo delle nuove tecnologie quali internet e 

l’informazione on-line. 

Saranno organizzate conviviali ed eventi con Ospiti di rilievo e Professionisti dell’informazione  su 



temi di attualità, anche in Interclub, che ottengano un successo di partecipazione e  che possano 

destare interesse negli organi di informazione locali e nazionali. 

A livello Distrettuale cercherò di favorire la partecipazione del maggior numero di Soci, e non solo 

Dirigenti, al Forum Distrettuale sulla Immagine Pubblica che si terrà a Roma il 17 ottobre prossimo. 

La partecipazione  agli eventi Distrettuali (IDIR, Seminario Effettivo, Seminario Fondazione 

Rotary) deve essere incrementata, soprattutto per quanto riguarda i membri del Direttivo e delle 

Commissioni e i nuovi Soci. 

NUOVE GENERAZIONI 

E’ l’ambito progettuale a me più caro, quello che considero una degli assi portanti delle attività del 

Rotary. Per questo motivo il mio programma si incentrerà particolarmente sui Giovani. 

Il Rotaract Roma Nord è ormai un Club maturo, efficiente, che ha ottenuto numerosi riconoscimenti 

a livello Distrettuale. Lo considero una sfida personale vinta, quando era in condizioni di grande 

difficoltà, grazie in parte al mio impegno di Delegato Giovani ma, soprattutto, grazie alle doti 

eccezionali di questi ragazzi che hanno saputo credere in un’idea e perseguire un obiettivo che 

hanno raggiunto e consolidato: 30 soci sono una realtà difficilmente eguagliabile. 

Quest’anno spero di incrementare la collaborazione tra i Club, due Rotaractiani potranno essere 

sempre ospiti alle nostre Conviviali, il Presidente sarà invitato ai Consigli Direttivi quando saranno 

all’ordine del giorno temi o iniziative di comune interesse, abbiamo già organizzato un Interclub a 

settembre ed altri ne seguiranno. 

E’ mia intenzione esplorare la possibilità di costituire un Club Interact, eventualmente con il 

patrocinio congiunto di un altro Club della zona Roma, che i  giovani del Rotaract potranno aiutarci 

ad individuare. 

Sono in contatto con la Commissione Distrettuale competente per proporre la candidatura di nostri 

giovani per il Progetto Scambio Giovani del Rotary International, in quest’ottica sono in attesa di 

comunicazioni per avviare le procedure di richiesta e certificazione per riuscire a realizzare lo 

scambio nel corso dell’estate 2010. 

Infine, sono riuscito a realizzare un progetto per i giovani che avevo in mente da qualche tempo e 

che finalmente sono riuscito a concretizzare grazie alla disponibilità e alla collaborazione di alcuni 

amici Soci: si tratta di un Corso RYLA sul tema: “Comunicazione e negoziazione, i fondamenti di 

una leadership di servizio”, che si svolgerà il prossimo febbraio presso l’Avvocatura dello Stato. 

 

Un grazie di cuore a tutti voi e un augurio per uno splendido anno rotariano 2009-10 in amicizia 

Giulio Bicciolo 

 

Roma, 7 luglio 2009 
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              sanità e fame 
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speciali 
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ROTARY CLUB ROMA NORD
2080 Distretto – Italia

RELAZIONE CONCLUSIVA 2009-2010

del Presidente

Dott. Giulio Bicciolo

Cari Amici,
siamo giunti alla conclusione di questo anno Rotariano in cui ho avuto l’onore di ricoprire la carica
di Presidente del Club Roma Nord.
E’ stato un anno per me molto impegnativo, ma anche ricco di soddisfazioni, che mi ha consentito
di vivere una bellissima esperienza e mi ha dato l’opportunità di conoscere molti nuovi amici e di
realizzare alcuni obiettivi comuni.
Per prima cosa desidero ringraziare tutto il Consiglio Direttivo e i Presidenti di Commissione,
nessuno escluso, che mi hanno coadiuvato con grande entusiasmo nella realizzazione dei progetti di
quest’anno.
E’ consuetudine che il Presidente, nella sua Relazione Conclusiva, ripercorra il cammino del suo
anno rotariano: le linee programmatiche di quest’anno si sono inserite nelle aree prioritarie di
azione individuate dal Rotary International (acqua e risorse idriche, fame e sanità), e nelle
tradizionali aree d’azione del nostro Club.
Per quanto concerne l’azione interna, abbiamo avuto l’ingresso di 4 nuovi Soci, tutti giovani e di
categorie professionali non presenti all’interno del Club.
Purtroppo abbiamo avuto la dolorosa scomparsa di alcuni soci che avevano costituito la storia del
Club.
E’ stata organizzata una gita in Abruzzo insieme al Rotary Club Roma Sud, con la visita a due
famosi Musei di Ceramiche di Castelli ed il viaggio sociale ad Istanbul, entrambi con numerosa
partecipazione dei Soci e degli ospiti. Queste due iniziative hanno contribuito all’affiatamento
all’interno del nostro Club.
Come era nei miei programmi ho cercato di incentivare gli Interclub, ne abbiamo realizzati 1 al
mese (ad eccezione del mese di gennaio) con buona partecipazione, la maggior parte con i Club
Romani ed uno con il Rotary Club Pescara Nord. Ricordo in particolare l’Interclub con i Rotary
Club di Roma Ovest, Roma Mediterraneo, Roma Monte Mario e Roma Sud Ovest che ha visto la
partecipazione del sen. Lamberto Dini, in occasione dell’entrata in vigore del Trattato di Lisbona.
E’ stato inoltre riattivato e rinnovato il sito web del Club, grazie a Giampiero Secco e ai ragazzi del
Rotaract: il sito è ora costantemente aggiornato con i programmi e le riunioni del Club e possiede
alcuni links con i siti web del Distretto 2080 e del Rotaract.
Il notiziario del Club, curato come sempre da Paolo di Tarsia, è realizzato con particolare maestria e
riscuote un grande successo tra i Soci.
Molti sono i progetti che hanno visto la loro realizzazione nel corso del corrente anno rotariano.
Alcuni sono stati la continuazione di progetti già avviati dal nostro Club negli anni precedenti e che
ho ritenuto opportuno rinnovare.
Tra questi, il sostegno alla Casa famiglia Bice Porcu, che ha rappresentato il progetto in favore
della comunità locale, a cui abbiamo aumentato il contributo; particolarmente significativa la serata
che ha visto Bice ospite del Club, nel corso della quale la fondatrice ci ha parlato delle finalità e
delle attività della Casa Famiglia che porta il suo nome.

Il progetto comune con il Rotary Roma Sud Est per il villaggio di Nyumba Yetu in Tanzania ha
ricevuto nuovo vigore grazie all’iniziativa del Concerto “La grande musica del cinema italiano”



nella splendida cornice rinascimentale dell’Oratorio del Gonfalone, gremito in ogni ordine di posti,
e al consueto Interclub di fine anno con gli amici del Sud Est.
Anche il progetto a favore dell’Ospedale Pediatrico in Africa, in collaborazione con la Onlus
S.Andrea, ha avuto un grande successo grazie al bellissimo spettacolo teatrale “La locandiera” di
Carlo Goldoni, organizzato ormai da alcuni anni da Luciana La Penna e dal nostro Club, che è
divenuto ormai il “main sponsor” dell’iniziativa benefica.
Insieme agli amici dei Rotary Club Roma Ovest, Roma Mediterraneo e Roma Monte Mario
abbiamo inoltre organizzato un Concerto per la raccolta fondi a favore del progetto “Ridare la luce”,
che consiste nell’acquisto di “kit” chirurgici per gli interventi di cataratta da realizzare nei Paesi
Africani, in collaborazione con l’Associazione Fatebenefratelli per i Malati Lontani e l’Aeronautica
Militare.
Insieme agli altri Club della zona Roma abbiamo partecipato attivamente al progetto comune per la
ricostruzione delle aule della Facoltà di Ingegneria dell’Università dell’Aquila, all’iniziativa delle
Borse di Studio in favore dei figli dei caduti delle Forze dell’Ordine, nel corso della quale ho avuto
l’onore di premiare personalmente uno dei ragazzi vincitori,e al restauro della statua della Madonna
di Monte Mario.
Nel corso della mia Relazione Programmatica, avevo auspicato anche la realizzazione di un
progetto nuovo, che fosse espressione propria del nostro Club. Sono quindi orgoglioso di essere
riuscito ad organizzare il Forum” Le acque, preziosa risorsa, il Tevere e Roma”, che si inserisce
nell’area prioritaria delle risorse idriche e nelle iniziative volte alla rivitalizzazione del Tevere,
sostenute dal Governatore. Spero che il Forum abbia rappresentato il primo passo di un progetto che
il nostro Club possa portare avanti negli anni a venire.
Nell’ambito dell’azione a favore delle nuove Generazioni, di grande rilevanza è stato il Corso
RYLA “Comunicazione e negoziazione, i fondamenti di una leadership di servizio”, organizzato
presso l’Avvocatura Generale dello Stato, che ha visto la partecipazione di numerosi giovani,
Rotaractiani e non Rotaractiani, tra i 18 e i 28 anni di età. Proficua è stata inoltre la collaborazione
con il Rotaract Club Roma Nord, di cui ringrazio il Presidente, Federico La Via, per la costante e
fattiva presenza dei giovani alle nostre iniziative e per la realizzazione di progetti comuni.
Molto è certamente stato fatto, probabilmente si poteva fare ancora di più, ma è giunto il momento
dei ringraziamenti.
Ringrazio prima di tutto mia moglie e la mia famiglia che mi hanno pazientemente coadiuvato e per
il tempo che ho a loro sottratto per la partecipazione alle numerose attività del Club e del Distretto e
per le lunghe serate passate a rispondere alle mail e alle telefonate.
Ringrazio ancora il Consiglio Direttivo, i Presidenti di Commissione, i Past President e tutti i Soci
che si sono mostrati prodighi di consigli e pronti alla collaborazione in ogni momento.
Come è consuetudine, ho voluto assegnare l’onorificenza di Paul Harris Fellow ai Soci che si sono
distinti per la loro azione Rotariana: a Carlo Cicolani, per l’organizzazione del RYLA,a Oscar
Fiumara, per l’organizzazione e le relazioni del RYLA e dei Forum Distrettuali presso l’Avvocatura
Generale dello Stato, ad Anna Maria Martuccelli, per l’organizzazione del Forum sul Tevere, a
Santo Crisalli, che da tre anni svolge egregiamente e con competenza la sua funzione di Tesoriere.
Inoltre un ringraziamento e un riconoscimento particolare per la loro attività nel Club a Fabio
Garella, Paolo di Tarsia, Riccardo Massa, Marco Randone, Massimo Massella, Isabella Stoppani.
Un ringraziamento particolare al dott. Federico Raimondi, collaboratore efficiente e prezioso di
ogni Presidente.
Un caro saluto a tutti e un affettuoso augurio di buon lavoro a Gherardo Sassoli.

Giulio Bicciolo

Roma, 22 giugno 2010
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